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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Заместитель Главы Таймыра Виталий Брикин провел заседание Таймырской 
муниципальной антитеррористической группы 

Прошедшее накануне заседание Таймырской муниципальной антитеррористической 
группы (далее – МАГ) было посвящено вопросам о состоянии антитеррористической 
защищенности школ муниципального района, обеспечения безопасности на территории 
Таймыра в единый День голосования 9 сентября 2018 года и о внесении изменений в состав 
МАГ. Провёл заседание заместитель Главы муниципального района по общим вопросам 
Виталий Брикин.  

В рабочей встрече приняли участие начальник Управления по делам ГО и ЧС 
Администрации муниципального района Андрей Шопин, заместитель начальника отдела по 
безопасности и взаимодействию с правоохранительными органами Администрации 
муниципального района Александр Шушков, заместитель начальника полиции (по 
оперативной работе) Отдела МВД России по Таймырскому Долгано-Ненецкому району Денис 
Дружинин, врио начальника ОВО по Таймырскому муниципальному району - филиала ФГКУ 
УВО ФС ВНГ РФ по Красноярскому краю Евгений Кузьмин, заместитель начальника ЛОП в 
аэропорту и морском порту г. Дудинка Александр Пугачев, сотрудник отдела в г.Норильске 
УФСБ РФ по Красноярскому краю Павел Сарафанов, врио начальника ФГКУ «31 отряд 
Федеральной противопожарной службы по Красноярскому краю» Константин Аврамов, 
руководитель группы хозяйственно-эксплуатационного обеспечения Управления образования 
Администрации муниципального района Олег Киселев, заместитель начальника отдела 
пограничной комендатуры в г. Дудинке Пограничного управления ФСБ России по Западному 
Арктическому району Юрий Мартынов.  

О состоянии антитеррористической защищенности школ муниципального района 
рассказали Олег Киселев и Денис Дружинин. Обсудив полученную информацию, члены 
комиссии признали состояние защищенности школ района удовлетворительным. Управлению 
образования Администрации муниципального района рекомендовано обеспечить дальнейшее 
проведение мероприятий, организовать неукоснительное исполнение рекомендаций 
правоохранительных и контролирующих органов по усилению мер антитеррористической 
защиты, а также активно проводить разъяснительную работу с учащимися о необходимости 
соблюдения мер личной безопасности, действиям при возникновении какой-либо нештатной 
ситуации, привлекая к этой работе сотрудников правоохранительных органов. В свою 
очередь Отделу МВД России по Таймырскому Долгано-Ненецкому району, Отделу в г. 
Норильске УФСБ РФ по Красноярскому краю, ОВО по Таймырскому муниципальному району - 
филиала ФГКУ УВО ФС ВНГ РФ по Красноярскому краю, Управлению по делам ГО и ЧС 
Администрации муниципального района поручено на постоянной основе оказывать 
практическое содействие персоналу школ в проведении инструктивных занятий, продолжить 
проведение учений с элементами эвакуации по отработке совместных действий 
заинтересованных структур и ведомств, при угрозе возникновения ЧС.  

Для обеспечения безопасности жителей Таймыра в период подготовки и проведения 
выборов Президента Российской Федерации, на территории муниципального района 
проводятся подготовительные мероприятия. Так, осуществляются проверки помещений 
избирательных участков, критически-важных и потенциально опасных объектов 
муниципального значения, мест с массовым пребыванием граждан. Кроме того, 
руководителям предприятий и организаций муниципального района рекомендовано провести 
дополнительные информационно-пропагандистские мероприятия, направленные на 
повышение бдительности граждан.  

 В завершение заседания было принято о внесении изменений в состав МАГ. 
«Таймыр» 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке планируют летнее благоустройство  
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Администрация Дудинки продолжает реализацию муниципальной программы 
«Формирование комфортной городской среды на 2018–2022 годы». Для ее исполнения летом 
2019 года, как и в нынешнем году, собственникам жилья в многоквартирных домах 
необходимо на общем собрании принять решение об участии в программе, направить заявку 
соответствующего образца в администрацию города и получить её одобрение членами 
уполномоченной комиссии. 

Одним из условий включения в программу является посильное трудовое участие 
собственников жилья в благоустройстве дворовой территории, а также софинансирование 
двух процентов от сметной стоимости минимального перечня работ, необходимых для 
осуществления проекта.  

В минимальный перечень работ, на которые можно получить средства входят: ремонт и 
асфальтирование проездов, обустройство освещения дворовой территории, установка урн и 
скамеек. Дополнительный перечень работ может включать в себя оборудование детских и 
спортивных площадок, разбивку газонов, озеленение и другие виды работ. При 
благоустройстве должны учитываться потребности людей с ограниченными возможностями 
здоровья и других маломобильных групп населения.  

Муниципальная программа реализуется в рамках приоритетного федерального проекта 
«Формирование современной городской среды» на 2018–2022 годы. Проект предусматривает 
выделение из бюджетов различных уровней, а также внебюджетных источников средств и 
субсидий на проведение в границах городских поселений работ по благоустройству дворов и 
территорий общего пользования. 

Заявки принимают в кабинете № 107 комитета жилищно-коммунального хозяйства 
администрации Дудинки, расположенном по адресу: улица Щорса, дом 1а. Телефоны для 
справок: 2-75-56 и 2-75-57. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В пассажирский самолет, летевший из Москвы в Норильск, ударила молния. На борту 
возникла паника. 

В пассажирский самолет авиакомпании «Нордстар», который выполнял рейс из Москвы в 
Норильск, ударила молния. Об этом сегодня, 2 сентября, сообщает «Интерфакс» со ссылкой 
на исполняющего обязанности старшего помощника Западно-Сибирского транспортного 
прокурора Андрей Горелов. 

По его словам, молния ударила в самолет через пять минут после его взлета из 
аэропорта в Москве во время прохождения грозового фронта. Никто из пассажиров и членов 
экипажа не пострадал. Самолет не получил повреждений и благополучно долетел до 
Норильска, совершив посадку в штатном режиме. 

Уточняется, что молния попала в крыло самолета. По сообщениям самих пассажиров, на 
борту возникла кратковременная паника. Когда самолет проходил грозовой фронт, его сильно 
болтало, а когда молния ударила в крыло пассажиры запаниковали и стали просить пилота 
повернуть обратно. 

Однако экипаж набрал высоту и прошел зону турбулентности. Стюардессы принесли 
некоторым пассажирам валидол и валерьянку. Далее полет продолжался в спокойном 
режиме. 

ИА REGNUM 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Авиакомпания NordStar в этом году перевезла миллион пассажиров 

Регистратор отметил юбилейное число во время оформления авиабилетов и багажа на 
рейс №110 до Москвы. Хотя радостное событие могло произойти и на рейсе №106: 
регистрация шла параллельно. Миллионного пассажира и его семью прямо у стойки 
регистрации поздравили представители перевозчика. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

«Для любой компании миллионный пассажир – важное событие. Мы внимательно 
следили, когда этот значимый рубеж будет перейден, – сказала агентству «ТТ» Мария 
Кузьмина, ведущий менеджер отдела рекламы и связей с общественностью авиакомпании 
NordStar. – Очень приятно, что в этом году наш миллионный пассажир – норильчанин. Такая 
замечательная семья, которая полетела нашим рейсом в отпуск». 

Вместе с посадочным талоном у стойки регистрации Георгий Скуратов получил 
сертификат, дающий ему право на бесплатный перелет по любому регулярному внутреннему 
направлению авиакомпании из Норильска и обратно, действительный в течение года. Куда 
именно полетит юбилейный пассажир, он пока не решил, возможно, в Сочи, как сегодня. 
Георгий Скуратов рассказал, что летит с женой и дочкой отдыхать на море и через месяц 
вернется тоже рейсом авиакомпании NordStar. 

Отметим, что в этом году перевозчик достиг рубежа в один миллион пассажиров на 
неделю раньше, чем в 2017-м. Это говорит о том, что пассажиропоток растет, несмотря на 
продолжающуюся реконструкцию норильского аэропорта. 

«Все направления полетов, которые выполняет NordStar, пользуются спросом, – 
продолжила Мария Кузьмина. – В прошлом году мы перевезли более 1 миллиона 481 тысячи 
пассажиров. Это выше, чем планировалось. В этом году пассажирооборот превысит полтора 
миллиона человек». 

Добавим, что авиакомпания NordStar с 2012 года входит в число авиаперевозчиков с 
пассажирооборотом более одного миллиона пассажиров в год. Парк авиакомпании 
составляет 15 воздушных судов: десять Boeing и пять самолетов франко-итальянского 
производства ATR 42-500. 

«Таймырский Телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
В крае приступили к монтажу систем видеонаблюдения на избирательных участках 

Для проведения онлайн-трансляции в день выборов губернатора Красноярского края 
камеры будут установлены на 829 избирательных участках и в территориальных 
избирательных комиссиях, по две в каждом помещении, сообщает агентство информатизации 
и связи региона. 

В настоящее время «Ростелеком» занимается установкой камер, затем пройдут работы 
по настройке портала видеонаблюдения как технологического, так и открытого доступа. 

Видеотрансляция будет вестись непрерывно с 7.00 по местному времени в день 
голосования, 9 сентября, и до 7.00 по местному времени 10 сентября. За ходом выборов 
пользователи смогут наблюдать на портале nashvybor2018.ru. Для просмотра видео не нужна 
регистрация – достаточно выбрать нужный участок и открыть окошко трансляции 
изображения. 

«Система видеонаблюдения, в первую очередь, призвана сделать выборы 
прозрачными, – комментирует руководитель агентства информатизации и связи края Николай 
Распопин. – Благодаря установленному оборудованию будет обеспечена возможность 
одновременной работы с порталом nashvybor2018.ru не менее 1,2 миллиона пользователей». 

«Таймырский Телеграф» 
 
В цифровую экономику Красноярского края вложат 10 миллиардов рублей  

Красноярский край в перспективе должен стать одним из лидеров в реализации проектов 
цифровой экономики в России. К такому выводу пришли участники конференции «Цифровая 
трансформация», прошедшей в Красноярске под эгидой федерального проекта «Локомотивы 
роста». Конференция собрала ведущих экспертов в сфере цифровых технологий, 
руководителей телекоммуникационных компаний из Красноярска, Москвы и других регионов 
страны, представителей министерств и ведомств края. 

Как сообщил на открытии конференции федеральный координатор «Локомотивов 
роста», заместитель председателя комитета Государственной Думы по экономической 
политике, промышленности, инновационному развитию и предпринимательству Денис 
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Кравченко, сегодня цифровая экономика включает в себя не только IT, но и 
качественно новые медицину и образование, комфортные для жизни города, удобные 
цифровые госуслуги, экономическую и национальную безопасность страны. 

«Сейчас можно уверенно говорить, что цифровизация выполняет системную роль и 
является одним из основных драйверов в развитии, меняет подходы в сфере управления, 
организации промышленного производства и потребления продукции и услуг», - сказал Денис 
Кравченко. 

Координатор партпроекта в Сибирском Федеральном округе Виктор Зубарев отметил, 
что Красноярск не случайно стал площадкой для обсуждения будущего цифровых 
технологий. 

«Красноярский край может и должен внести свою лепту в цифровую трансформацию 
страны. У нас есть и потребность, и возможности – наличие предприятий, технологий, 
нацеленных на будущее. Важно обозначить те направления, где Красноярск как во многом 
опорный регион в России, имеет перспективы быстрого роста цифровой составляющей», - 
заявил Зубарев. 

В свою очередь, заместитель председателя Правительства – министр экономического 
развития и инвестиционной политики края Сергей Верещагин рассказал, что сейчас в регионе 
идет подготовка региональной программы развития цифровой экономики. Упор будет сделан 
на поддержку новых технологий и подготовку кадров. Ожидается, что за пять лет программа 
привлечет 160 миллионов долларов инвестиций. Особое внимание край уделит космосу – 
дистанционному зондированию земли и контролю над состоянием лесных массивов.  В 
частности, регион планирует участвовать в проекте «Роскосмоса» «Цифровая земля»… 

1-line.info  
 

Александр Усс попал в рейтинг Forbes 
Журнал Forbes опубликовал новый рейтинг 100 самых влиятельных чиновников, 

бизнесменов, топ-менеджеров и силовиков. 
Первые три строчки рейтинга занимают: президент Владимир Путин, глава Сбербанка 

Герман Греф и глава «Газпрома» Алексей Миллер. 
Примечательно, что на 60 месте рейтинга расположился врио губернатора 

Красноярского края Александр Усс.Отметим, что глава нашего региона опередил вице-
премьеров правительства РФ  Татьяну Голикову и Максима Акимова. 

При составлении рейтинга, составители учитывали различные параметры, в том числе 
возможность непосредственно влиять на жизнь людей, возможность влиять на несколько 
отраслей и наконец близость к президенту Владимиру Путину или партии власти. 

Владимир Путин автоматически возглавил рейтинг, как человек, занявший второе место 
в глобальном рейтинге самых влиятельных людей мира по версии американского Forbes. 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин: будущее - за высокотехнологичными профессиями     
Президент РФ Владимир Путин считает, что специалисты высокотехнологичных 

профессий будут наиболее востребованы в будущем, хотя это не означает, что 
необходимость в юристах и экономистах отпадет. В ходе общения с победителями 
международных олимпиад 2017-2018 гг. в образовательном центре "Сириус" главе 
государства задали вопрос, какие профессии будут наиболее востребованы в будущем.  

"Наверняка сказать нельзя, но мы сейчас ходили по залам, по новым лабораториям. 
Когда мы создавали эти лаборатории, мы считали, что мы создаем лаборатории, которые 
будут готовить специалистов по наиболее востребованным в ближайшем будущем 
профессиям", - ответил В.Путин. "Это и индустрия больших чисел, их обработка, 
искусственный интеллект, робототехника, беспилотные летательные, подводные, наземные и 
какие угодно беспилотные аппараты, это генетика и все, что с ней связано, биология, 
сельское хозяйство", - перечислил президент.  
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Вместе с тем он заметил, что границы между различными отраслями знаний 
размываются, и наибольшего результата добиваются те, кто работает на стыке наук.  

Президент также отреагировал на слова участников встречи, что раньше в России были 
наиболее популярными профессии юриста и экономиста. В связи с этим глава государства 
пояснил, что сказанное им не означает, что юристы и экономисты не будут востребованы. 
"Просто все должно быть в меру. Количество этих специалистов должно отвечать 
требованиям рынка труда", - отметил В.Путин.  

Важны прямые контакты между талантливой молодежью и заинтересованными 
работодателями  

Президент РФ указал на важность прямого контакта между выпускниками 
образовательного центра "Сириус" и их будущими работодателями из промышленных 
инновационных предприятий, а также госкорпораций, и отметил важность того, чтобы 
воспитанники центра могли самореализоваться на Родине. "С самого начала "Сириус" 
выстроил тесное продуктивное взаимодействие с партнерами - с высокотехнологичными 
компаниями, государственными корпорациями, ведущими научными центрами и 
университетами", - сказал он.  

"Это позволяет воспитанникам "Сириуса" включаться в перспективные проекты, быть 
востребованными, и важно, что без такого прямого контакта между практиками, причем 
добивающимися в своем деле больших результатов и будущими их кадрами, достичь нашей 
цели будет невозможно", - продолжил В.Путин. Он заметил, что, в свою очередь, 
промышленные высокотехнологичные компании тоже оценили, насколько полезен такой 
формат взаимодействия с "Сириусом" для подбора перспективных, хорошо подготовленных 
молодых людей. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Эксперты заявили о провале протеста против пенсионных изменений 
В ряде городов России в воскресенье прошли митинги против изменений в пенсионном 

законодательстве, только в Москве были согласованы две акции. В шествии и митинге КПРФ 
на проспекте Сахарова, по данным МВД, приняли участие порядка 6 тысяч человек, что более 
чем в 2 раза меньше, чем планировалось. Изначально в заявке коммунистов сообщалось о 
численности до 15 тысяч человек. Митинговала в столице и «Справедливая Россия», на этой 
акции, по информации правоохранителей, было около 1,5 тысячи участников. Заявленная 
численность также была выше — 2 тысячи человек. 

Госдума в июле приняла в первом чтении правительственный законопроект, 
предполагавший постепенное повышение возраста выхода на пенсию до 65 лет для мужчин и 
до 63 лет для женщин. Однако президент РФ Владимир Путин предложил ряд мер для 
смягчения решения, которые он озвучил в телеобращении к россиянам. В частности, глава 
государства выступил за возраст выхода на пенсию для женщин в 60 лет, досрочный выход 
на пенсию для многодетных матерей и введение мер защиты лиц предпенсионного возраста. 
Его предложения будут оформлены как поправки к законопроекту и внесены в Госдуму. 
Эксперты заявляли, что предложенная президентом доработка пенсионного законопроекта 
усиливает его социальную направленность, вследствие чего критика в адрес документа 
значительно уменьшилась. 
         То, что на протестные акции по такому важному, затрагивающему всех, вопросу пришло 
в разы меньше заявленного количества людей, говорит об отсутствии доверия прежде всего к 
КПРФ, которая была самым крупным организатором митинга, считает профессор 
Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» Олег 
Матвейчев. 

“Получается, что примерно на миллион человек пришло 500 человек. Это в городах-
миллионниках такие цифры. В двухмиллионниках — около тысячи, в 12-ти миллионной 
Москве — 6 тысяч человек. Это говорит о том, что пришёл только актив коммунистов, а 
население в целом не поддержало. 

Он обратил внимание, что, например, на концерт «заезжего американского артиста» в 
столице недавно собралось 26 тысяч человек, при том, что цена за билет была высокой. 
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По словам директора Международного института новейших государств Алексея 
Мартынова, акции КПРФ наглядно показывают, что «протест явно деградирует». «Казалось 
бы, парламентская партия, казалось бы, неделя до единого дня голосования, и уж кто-кто, а 
зюгановцы в полный рост могли использовать эту тему пенсионных изменений. Тем не менее, 
мы видим, что все меньше и меньше людей приходит на эти митинги, которые они 
организуют», — пояснил он. 

Среди основных причин малочисленности акций эксперты назвали внутренние проблемы 
партии. “Коммунистам абсолютно не доверяют, за ними не идут, им надо вообще прекратить 
объявлять всероссийские акции. «А сейчас они показали, что не представляют из себя 
серьёзной политической силы», — отметил он. 

Мартынов также полагает, что такой малочисленный митинг в Москве за неделю до 
выборов, где участвует и кандидат-коммунист, говорит о серьезных проблемах в партии. «Вот 
такая удивительная картина деградации некогда большой системной партии. Ну что делать, 
видимо, всё когда-то кончается», — считает аналитик. 

Он также отметил и фактор выступления президента по пенсионному вопросу, в котором 
тот поставил точку в дискуссии. 

«Все прекрасно понимают, что это вещь неизбежная, может быть, она, конечно, 
неприятная так или иначе кому-то, но неизбежны эти изменения, их нужно проводить. 
Президент совершенно четко по этому поводу всё разъяснил. Может быть, и с этим связано 
тоже», — полагает Мартынов. 

Матвейчев согласен с ним, отмечая, что аргументы главы государства были восприняты 
и оказались достаточными. По его мнению, также сработал фактор уважительного 
отношения. 

«Вот Путин разговаривал с народом как с равными, приводил цифры, факты, объяснял, 
это людям понравилось, потому что отношение было уважительным», — сказал он. 

РИА Новости 
 

Вступил в силу закон о снижении административной нагрузки на бизнес в РФ 
Поправки в Налоговый кодекс РФ об упрощении налогового администрирования и 

снижении административной нагрузки на бизнес вступают в силу с 3 сентября.  
Согласно новым нормам, сроки проведения камеральной проверки налоговой 

декларации по НДС сокращаются с нынешних трех до двух месяцев. Новый срок затронет те 
декларации, которые будут сданы после 3 сентября текущего года.  

Вместе с тем, если до окончания этой проверки налоговики найдут признаки возможных 
нарушений, руководитель налогового органа или его заместитель может принять решение о 
продлении срока проверки еще на месяц.  

Кроме того, согласно вступившим в силу поправкам, если налогоплательщик уточнит 
свою декларацию по НДС, уменьшив при этом заявленную ранее сумму налога, то налоговики 
могут провести повторную проверку. Ее предметом может быть только правильность и 
обоснованность уменьшения налога на основании сведений, измененных в уточненной 
декларации.  

Поправки увеличивают сроки предоставления документов при проведении проверок, а 
также запрещают налоговикам требовать от налогоплательщиков повторного представления 
каких-либо документов. Если это произойдет, налогоплательщик может просто сообщить 
налоговой инспекции, когда он сдавал эти документы в прошлый раз. 

ПРАЙМ 
 

Производители предупредили о росте цен на хлеб в России.  
К октябрю цены на хлеб могут вырасти на 10% — такие прогнозы представили 

«Известиям» участники рынка: зерновые компании и производители продукции. 
Как рассказали в ассоциации «Руспродсоюз», зерно уже дорожает из-за того, что 

изменился курс валюты и снизился прогноз на урожай в этом году. Так, пшеница третьего 
класса сейчас стоит около 12 рублей за 1 кг, тогда как в начале августа ее продавали за 10 
рублей, а годом ранее — за 9 рублей. 
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«Вслед за зерном дорожает мука, отгрузочная цена которой уже увеличилась с 
15 до 16 рублей за 1 кг с начала августа. С середины сентября аналитики прогнозируют 
дальнейшее увеличение до 18−18,5 рублей за 1 кг», — сказал исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков. 

В Российской гильдии пекарей и кондитеров также предполагают, что отпускные цены на 
продукцию могут вырасти, хотя повышение будет не столь высоким. В пресс-службе 
Минсельхоза заявили, что стоимость хлеба до конца 2018 года и в начале следующего будет 
зависеть от цен на материально-технические ресурсы. 

Вице-президент Российского зернового союза Александр Корбут считает, что на 
розничную стоимость хлеба может повлиять и запланированный рост НДС, который заложен 
в цены на услуги ЖКХ и на топливо. 

Известия 
 
Что изменится в жизни россиян с 1 сентября 

Целый ряд изменений, которые коснутся россиян, вступают в силу с сегодняшнего дня, 1 
сентября. Жители российских городов с населением от 50 тысяч человек теперь могут 
получать биометрические паспорта в МФЦ. 

С ближайшего понедельника Ростуризм сможет исключать операторов из реестра. Банки 
получат право блокировать карты клиентов в случае подозрения, что операцию проводят 
мошенники, передает телеканал "Россия 24". 

Также в России начнут работать уполномоченные по правам потребителей финансовых 
услуг. Граждане смогут обратиться к ним бесплатно. Кроме того, банки начнут следить за 
расходами застройщиков, усилится надзор за ремонтом лифтов и заработает единая система 
страхования жилья. 

Студенческие стипендии проиндексируют на 4 процента, их минимальный размер 
составит 1633 рубля. Кроме того, с 1 сентября жители Подмосковья старше 60 лет смогут 
бесплатно ездить на столичном общественном транспорте. 

Вести 
 

Гражданам предстоит оплатить и инфляцию, и рост налогов. Коммунальщики 
перекладывают увеличение НДС на население 

 Коммунальные тарифы власти РФ поднимают один раз в год – с начала июля. Но 
монополии подбивают чиновников нарушить это правило и хотят залезть в кошельки 
потребителей дважды: сначала с 1 января, а потом еще и с 1 июля 2019 года. Формальный 
повод – увеличение налога на добавленную стоимость с января 2019 года. Населению рост 
налогов власти компенсировать не собираются. А монополиям – пожалуйста. Единственным 
защитником потребителей пока выступает ФАС. Антимонопольщики уже назвали тарифы во 
многих регионах необоснованно завышенными. Эксперты также критически воспринимают 
идею двойного повышения. «В стране и так растет долг населения за коммунальные услуги, и 
вряд ли после двухэтапного повышения стоит ждать улучшения платежной дисциплины у 
граждан», – говорят они. 

В Минэнерго РФ, Минстрой РФ и Федеральную антимонопольную службу (ФАС) РФ были 
внесены предложения по индексации коммунальных тарифов в связи с повышением ставки 
НДС до 20%. Напомним, в 2019 году НДС будет повышен с текущих 18 до 20%. Таким 
образом, ресурсоснабжающие организации якобы будут терпеть прямые убытки, если не 
разрешить им поживиться за счет граждан. В Ассоциации «ЖКХ и городская среда» 
подсчитали, что убытки коммунальщиков в следующем году могут достичь 100 млрд руб., а 
объем долгов в отрасли вырастет до 1,5 трлн руб. Между тем убытки населения от роста 
налогов и тарифов чиновников не сильно заботят. 

Президент Российского союза промышленников и предпринимателей (РСПП) Александр 
Шохин в письме к премьеру Дмитрию Медведеву уже рассказал о финансовых несчастьях 
местных монополий. Он разъяснил главе правительства, что коммунальные организации 
должны будут заплатить повышенную ставку НДС уже с 1 января 2019 года, не имея 
возможности «включить эту ставку в расчеты с потребителями». «Из-за этого компании, 
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занимающиеся ЖКХ, за полгода могут стать банкротами, так как им придется платить 
ресурсоснабжающим организациям с учетом новой ставки НДС». При этом эксперты РСПП 
замечали, что изменение ставки НДС при невозможности индексировать тарифы создаст 
выпадающие доходы в 2% от годовой выручки. В итоге эти средства учтут при индексации 
тарифов в последующие периоды, поэтому они вырастут не только на объем роста НДС, но и 
на размер компенсаций расходов по налогам за предыдущий период. Это в РСПП назвали 
неконтролируемый рост тарифов. 

Заметим, ранее глава Минстроя Владимир Якушев уверял, что рост НДС не повлияет на 
«платежку за ЖКХ». По словам министра, граждане РФ «защищены от повышения платы за 
ЖКХ». То есть даже если повышение НДС повысит тарифы, то все равно роста платы со 
стороны граждан не будет. «Тариф на платеж не влияет, платеж у нас ограничен законом», – 
сказал Якушев. 

Однако теперь выясняется, что это не совсем так. И в МЭР предлагают компенсировать 
коммунальщикам выпадающие доходы двухэтапным повышением тарифов в следующем 
году. В итоге с 1 января тарифы повысятся на 1,7%, а с 1 июля 2019 года тарифы будут 
подняты таким образом, чтобы они оставались «в ранее принятых пределах, не 
превышающих целевую инфляцию». Добавим, в Центробанке прогнозируют на 2019 год 
инфляцию в районе 4%.  

Удивительно здесь и то, что обычно тарифы повышаются ежегодно с 1 июля, а средняя 
индексация ограничена ориентиром по инфляции. В МЭР предлагают некоторое 
послабление: с учетом январского повышения июльское должно быть снижено с 4 до 2,4%. 
Для сравнения: в Минэнерго предлагают индексировать тарифы на ЖКУ в январе на 1,7%, а с 
июля – на те же 4%.  

В Минфине также поддержали инициативу МЭР о двухэтапном повышении тарифов на 
ЖКУ в 2019 году – в январе на 1,7% и июле на 2,4%.  

При этом на предложение ведомства Максима Орешкина критически отреагировали в 
ФАС. Глава ФАС Игорь Артемьев объявил, что служба не поддерживает инициативу МЭР. В 
качестве объяснения он указал, что две трети российских регионов и так уже имеют тариф 
выше экономической обоснованности. «Зачем им повышать? Куда им повышать? Им уже 
столько наповышали, что иногда мы видим, что тариф от эталона, то есть экономически 
обоснованного, может быть в 20 раз выше», – подчеркивал он. И раз у них тариф выше, есть 
два варианта, говорят в ФАС. «Либо снизить тариф, либо, как мы предлагаем, перевести это 
в обязательные инвестиции, то есть направить эти деньги на – прежде всего – ремонты, 
чтобы уменьшить потери воды в трубах, улучшить очистные сооружения, то есть 
экологическое состояние территории. Заставить эти деньги вложить в дело», – предлагает 
Артемьев.  

Что же касается трети регионов страны, где тариф ниже экономической обоснованности, 
то в этом случае глава ФАС считает двухэтапное повышение обоснованным: «Вот им 
действительно, для них повышение НДС – это еще одна травма: они не смогут закупить 
реагенты, не смогут нормально эксплуатировать, из-за этого может качество воды тоже 
ухудшаться, люди болеть могут начать. Вот им можно поднять два раза». Заметим, часть 
СМИ слова главы ФАС передали чуть иначе. Согласно другим сообщениям, «ФАС готова 
согласиться на индексацию тарифов на 1,7% только в тех регионах, где сейчас тарифы ниже 
эталона».  

При этом опрошенные «НГ» эксперты в принципе не сомневаются, что в итоге тарифы 
будут повышены дважды. «Тарифы будут повышаться все-таки в два этапа для смягчения 
недовольства со стороны населения, а также с точки зрения возможности дополнительного 
маневра летом на втором этапе, если уровень инфляции будет выше существующих 
прогнозов», – говорит экономист Екатерина Новикова. По ее мнению, такой подход дает 
возможность более гибкого планирования и получения денежных средств за счет повышения 
тарифов несколько раз в год. «Не исключено, что такая практика сохранится и будет 
использоваться на протяжении долгого периода времени», – рассуждает эксперт.  

«Тарифы будут повышены в любом случае, делом техники остается только определить 
порядок, будет это делаться единовременно либо поэтапно, но эффект в любом случае будет 
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одинаковым», – продолжает директор экспертной группы Veta Дмитрий Жарский. 
Повышать тарифы, по его словам, придется просто потому, что уровень износа фондов ЖКХ 
оценивается в отдельных регионах в 85–90%. «Если тарифы не поднимать, то придется 
повышать объем субсидирования поставщиков, а на это в большинстве муниципальных 
бюджетов просто нет средств», – подчеркивает он.  

Вместе с тем повышение тарифов даже в соответствии с относительно невысокими 
ценами инфляции формирует крайне высокие риски роста задолженности и снижения 
платежной дисциплины населения, замечает Жарский. «Только к концу первого квартала 
текущего года совокупный долг россиян по оплате ЖКУ составил 1,4 трлн руб., что всего на 
5,3% больше, чем по итогам аналогичного периода 2017 года, однако почти на 35% больше, 
чем в 2015 году. При этом средний размер долга за ЖКУ сейчас уже превысил 46 тыс. руб., 
что больше средней зарплаты по стране, которая в первом полугодии составила 41,4 тыс. 
руб. А при условии, что и реальные доходы населения растут медленнее темпов инфляции, 
рост задолженности населения перед поставщиками услуг практически неизбежный процесс, 
который будет усиливаться в связи с повышением ставки НДС», – считает аналитик. В итоге 
далеко не факт, что с ростом тарифов поставщики станут получать больше средств, а скорее 
наоборот, резюмирует экономист. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Мантра об «эффективности образования» 
С разговорами о необходимости радикальных реформ в образовании самый старший из 

нас познакомился, когда ходил в школу, а младший – еще в детском саду. С тех пор 
радикальные реформы не прекращались – они даже ускорялись, словно лавина в горах, и, 
сдается нам, уже на пенсии, которая, как мы теперь знаем, будет у нас нескоро, есть все 
шансы продолжить эту увлекательную дискуссию.  

Как известно, есть два вечных русских вопроса: кто виноват и что делать?  
Но что, собственно, отличает вечные вопросы? То, что решать их никто не собирается.  
Точнее, их обсуждение и постоянные взаимоисключающие попытки решения – и 

незамедлительное изменение только что полученного результата – и делает их вечными.  
Однако в случае образования мы пошли дальше.  
Мы научились не только бесконечно обсуждать реформы, но и бесконечно их проводить. 

Мы столько раз ломали кости нашей системе образования, что у нас в теле образовалась 
гибкость невероятная – и мы теперь, как многоликий Протей, можем превратиться во что 
угодно – за исключением лишь одного образования.  

Впрочем, дальше мы будем говорить только о высшем образовании – по унылой 
причине, что положили на него наши единственные жизни.  

Проблема даже не столько в самом реформировании, сколько в том, что одновременно к 
системе образования предъявляются требования взаимоисключающие.  

От образования хотят в результате получить целеустремленного патриота, лояльного 
подданного, человека глобального мира, академического специалиста и эффективного 
пользователя все новых услуг, при этом преданного своей малой родине, работающего в 
ведущих мировых университетах, знающего и любящего русскую культуру и публикующегося 
и читающего лекции исключительно на прогрессивном английском языке.  

Он должен быть прагматичен и самоотвержен, критичен и беззаветно предан, служить 
чистому знанию и тщательно следить за критериями эффективности, быть патриотом своего 
университета и отличаться высокой академической мобильностью, иметь исключительно 
профильное базовое образование и проводить исключительно высоковостребованные 
междисциплинарные исследования, быть на острие общественной жизни и при этом не 
говорить ничего, могущего оскорбить чьи бы то ни было чувства. В общем, на елку влезть и 
не уколоться.  
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Вот и сейчас вновь, мы даже не будем в который раз, говорят, приступлено к 
окончательному решению образовательного вопроса – ныне сказано, что образование 
отдельно, а наука – отдельно, и вместе им не сойтись окромя блокчейна.  

Одна из тех мантр, которую мы затрудняемся сказать, когда услышали впервые – это 
разговор об «эффективности образования». То, что смущает, наверное, любого слышащего 
эти слова – туманность самого понятия «эффективности» без привязки к каким-либо 
конкретным представлениям. Попросту говоря, никто и никогда не будет протестовать против 
всего хорошего и ради всего плохого. Но черт, как обычно, кроется в деталях.  

Какую эффективность мы имеем в виду? Эффективность для кого? В какой временной 
перспективе?  

Имеем ли мы в виду развитие собственного интеллектуального пространства? Или 
быстрое повышение среднего балла по ЕГЭ? Или публикации в зарубежных журналах? И да, 
что понимать под развитием своего интеллектуального пространства – каковы его границы, 
кто является его участниками? В чем видеть развитие – в поддержании интеллектуальной 
инфраструктуры российской провинции или в призовых местах, занимаемых ведущими 
университетами, в образовательных скачках любой ценой? Или эти две задачи надо решить 
одновременно – и не потерять по ходу дела третью, и что делать, если их, не дай бог, больше 
трех.  

Самое неприятное в этом разговоре, что мы неизбежно выходим на общие вопросы – 
уже исходя из понимания которых возможно определение основных линий образовательной 
политики.  

Проблема в следующем – с одной стороны, никто не спорит, что мир меняется. 
Цифровой конь приходит на смену крестьянской лошадке, а наука действительно является 
глобальной, но вопрос ведь не в том, чтобы просто развивать мировую науку, а чтобы в 
результате этого выиграла и наша страна.  

Риторика реформ образования последних лет – ставка на сильных. Но ведь совершенно 
неочевидно, что несколько – пусть даже десять – национальных университетов, входящих во 
все мировые рейтинги – это процветание общественного образования. Ведь следуя подобной 
логике, можно предложить, по Петровской манере, отправлять сообразительных юношей 
питаться науками за границей, в тех университетах, которые уже точно заслужили свое право 
занимать высшие пункты рейтингов.  

В конце концов – есть вещи пострашнее провинциальных университетов. Например, 
провинциальные театры: месиво из комедий, антреприз, авторских прочтений «Дяди Вани» и 
попыток работы осветителя с духовными поисками худрука – в общем, «Пижама на 
шестерых». Но никто не выгоняет этих убогих из их зданий и не устраивает взамен их 
трансляции из MetOpera. Напротив, именно эти странные люди создают аудиторию из 
провинциальных зрителей для этих самых online-трансляций.  

Провинциальные университеты обеспечивают социальную и культурную рутину – 
попросту говоря, воспроизводят средний культурный слой, обеспечивают потребителями 
местные книжные магазины, букинистов, интеллектуальные кофейни и взращивают 
мальчиков и девочек, мечтающих уехать в магистратуру Вышки или Шанинки.  

В общем-то, откровенно говоря, эта часть культуры – с провинциальными драмтеатрами, 
местными интеллектуалами, высохшими от тоски по мировой культуре, фестивалями «Рэп на 
Оби» и оперными набегами в Приморье – вызывает понятное чувство стыдливости. Но 
оставить вместо них выжженное поле вряд ли является лучшим вариантом.  

Здесь, кстати, уместно воззвать к прагматизму – это та база, на которой вырастает 
«культура больших достижений». В конце концов, не будь в Уфе театра оперы и балета (не во 
сне он будет вспомянут), мировая культура вряд ли узнала бы о Нуриеве. 

Взгляд 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.09.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 68, 04 ▼ 0, 04 

EUR 79, 50 ▼ 0, 18 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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